

SUPLEMENTO

AL



BOLETÍN OFICIAL

DE LA PROVINCIA DE ZARAGOZA

Información local.

La Defensa comercial.

Se reunió la Defensa comercial, bajo la presidencia de D. Manuel Marraco.

Los reunidos se mostraron conformes con la gestión realizada por el Gobernador, respecto a tasas.

Dieron cuenta de que van muy adelantados los trabajos para fundar una Cooperativa militar mercantil.

Crean que es la única solución para graduar los precios.

Actualmente hay ya un depósito de 17.000 pesetas.

Dieron un plazo hasta el 5 de abril para suscribirse, y el mismo plazo para expulsar de la agrupación a los que vendan más barato.

Finalmente acordaron solicitar de la Junta de Reformas Sociales que en cuanto comience a regir el nuevo horario se les conceda cerrar una hora más tarde de la que señala la ley.

Las subsistencias.

El Ministro de Abastecimientos ha solicitado del Gobierno civil una relación de las existencias de trigos y harinas en la provincia.

Ayer el Gobernador dirigió un telegrama al citado Ministerio, comunicándole que las existencias en las fábricas de la capital y de la provincia son de 76.620 quintales métricos de trigo y 22.989 de harina.

Sucesos.

Comunican del pueblo de Terrer un suceso sangriento ocurrido en aquella localidad.

Los vecinos Bernardo Luis Morey y Florencio García Azara sostuvieron acalorada reyerta, por motivos que no se citan en el parte oficial.

Este último agredió a su contricante, ocasionándole heridas tan graves que le produjeron la muerte.

El Juzgado entiende en el asunto.

La policía está deteniendo estos días una colección de carteristas, rateros y demás sujetos de los que atentan contra la propiedad, los cuales expulsados de otros puntos donde por razón de la anormalidad reinante se ejerce mayor vi-

gilancia, vienen a refugiarse en nuestra ciudad.

Todos ellos ingresan en el depósito municipal.

Los conflictos sociales.

Continúa en el mismo estado la huelga de tipógrafos. Siguen las gestiones por parte de las Comisiones de huelga; pero no se vislumbra por ahora una fórmula de solución.

Respecto a los albañiles, ya dijimos que habían acordado mantener íntegras las bases formuladas, con anterioridad a la Real orden del Gobierno.

Estos habían pedido autorización para reunirse, pretextando dar cuenta únicamente de los alcances de la disposición del Gobierno; pero en vista de que aprovecharon el permiso para hacer franca labor sindicalista y pronunciar discursos con ofensa para las propias autoridades, el Gobernador está dispuesto a no consentir más reuniones, visto que sólo tienen carácter perturbador.

Hasta el momento, aun estando suspendidas las garantías constitucionales, el Gobernador autorizó las reuniones obreras; pero viendo que éstas tienen un carácter nada conciliador, está dispuesto a no autorizarlas.

Llegará, si lo cree preciso, a la clausura de centros obreros, donde puedan continuar la labor de perturbación los elementos que sólo tratan de encauzar al obrero por sendas que dejan de ser una garantía para la ciudad.

Siguiendo estos propósitos, no autorizó una reunión de vendedores ambulantes que le habían solicitado, indicándoles que en vez de reunirse traten directamente con el Alcalde el asunto que tienen que tratar.

El tiempo.

El mes de abril, característico de la primavera, entró con un tiempo frío y lluvioso.

El día fué desapacible, reinando vientos fríos y borrascosos.

Los presupuestos de la ciudad.

El Ayuntamiento terminó la discusión de los presupuestos municipales, introduciendo un aumento de más de un millón de pesetas, para cubrir excesos en el presupuesto de gastos.

El aumento se cubrirá por medio del repar

timiento general, siguiendo las normas que la ley establece para estos casos.

Los alcoholeros.

Se declararon en huelga los obreros de la Compañía de alcoholes de Bilbao.

Con el Gobernador conferenciaron el Gerente y una comisión de huelguistas.

Piden éstos aumento de jornal y disminución de horas de trabajo.

Municipio.

El Alcalde Sr. Calvo dispuso ayer que se encargase de la oficina Secretaría de la Alcaldía, el oficial D. Dionisio Madroñero, pasando en virtud de ascenso el que la desempeñaba, D. César Mateos, a la sección de Hacienda.

Con carácter particular, conoció ayer el Alcalde del proyecto de servicio postal aéreo entre Barcelona y Madrid.

Es posible que este proyecto tenga ramificación en Zaragoza, ya que la situación topográfica de nuestra capital, es punto indicado de aterrizaje y el servicio sería de gran utilidad.

En todo caso la Sociedad explotadora, de este servicio, dirigirá una instancia al Ayuntamiento sobre los extremos necesarios para que este servicio hiciera escala en Zaragoza.

LOS ESPECTACULOS

Un estreno de Parellada.

Casi sin reclame por la falta de periódicos se estrenó anoche en el Principal, una comedia de D. Pablo Parellada, que logró proporcionar una gran entrada a la empresa. Bien dice el refrán que el buen paño en el arca se vende.

Esta nueva comedia del fecundo e ingenioso D. Pablo Parellada, se titula «Los de cuota», y como puede comprenderse por su título, es una nota alegre, amena y muy graciosa, puesta al ambiente de renovación que supone en el ejército el servicio obligatorio.

Todos los tipos pintorescos, soberbiamente trazados como sabe hacerlo D. Pablo Parellada, simpatizaron con el público desde las primeras escenas. Los episodios interesantes siempre, adornados de ingeniosísimos chistes y situaciones de gran fuerza cómica, hicieron pasar una noche deliciosa al público, que en compensación aplaudió calurosamente todos los actos, haciendo salir a escena al autor muchas veces al terminar cada uno de los cuatro actos.

La compañía de Vilches realiza una labor admirable en esta obra.

Ernesto Vilches, creando un tipo de soldado romántico delicioso; Soriano Viosca, De la Mata, Maximino Barrajon, y Arbó, éste muy bien en un aragonés de Aleañiz, y Acebal con Cándida Folgado, admirable coronela; Mercedes Samperro, Antonia Herrero y Anita Torno compartieron los aplausos calurosos del éxito con el ilustre autor de tantas afortunadas obras.

Beneficio de Concha Ruiz.

En Parisiana, donde no cesó la animación una sola noche a pesar de prolongarse demasiado la campaña, celebró anoche la función de su beneficio la primera actriz Concha Ruiz.

La beneficiada, que tuvo grandes ocasiones de lucimiento en un programa de verdadero interés, escuchó muchos aplausos y recibió es-

pléndidos ramilletes y caprichosos regalos de sus admiradores y amigos.

Los deportes.

Diferentes entidades deportivas están organizando varias fiestas para la actual primavera.

El *Lawn Tennis Club* ha comenzado su entrenamiento para el campeonato que se ha de celebrar a últimos de este mes, al que concurrirán distinguidos jugadores.

También el último domingo se celebró un campeonato de *foot-ball*, muy interesante por tomar parte los mejores equipos de la provincia. Tuvo lugar en el campo de la calle de Bilbao y resultó campeón la sociedad «Iberia», que hizo cinco *goals*, contra el «España», que solamente pudo apuntarse un tanto.

Información de España.

MADRID

(Por telégrafo.)

Declaraciones de Romanones.

Como todos los días, el conde de Romanones recibió a los periodistas, manifestándoles que las noticias recibidas de provincias, siguen siendo optimistas.

Declaró también, que todos los rumores respecto a crisis son pura fantasía.

Por ahora no hay que pensar en cambios de gobierno, mientras no se resuelvan los conflictos sociales.

Los tranviarios.

En el teatro de la Casa del Pueblo, se celebró el mitin de tranviarios, hablando representantes de todos los gremios.

Hizo el resumen Saborit, el cual calificó de inoportuno el momento de declarar la huelga, pues sin el apoyo de la Prensa y no contando con cajas de resistencia, fracasarán cuantas huelgas planteen.

Emisión de un empréstito.

En los círculos financieros asegúrase que en breve se hará la emisión de un empréstito de mil millones de pesetas, al 4 por 100 interior, para consolidar emisiones de otros años y satisfacer la prórroga del presupuesto.

El aplazamiento de la crisis.

Ha sido objeto durante todo el día de comentarios la nota oficiosa que publicó anoche el *Diario Universal* sobre el aplazamiento de la crisis. Los bien enterados afirman que la crisis no se planteará antes de tres semanas, tiempo suficiente para el restablecimiento de los conflictos.

En los centros políticos recordábase la frase de Lerroux, de que, si el Conde conseguía restablecer la normalidad sin derramamiento de sangre, había Romanones para rato.

Varias noticias

A las cuatro y media de la tarde citó el Conde en su despacho al representante de la Empresa de tranvías. Acudieron éste y el ingeniero jefe

y asistió también el Ministro de Abastecimientos; la entrevista duró hasta las seis.

El Conde quiere poner en relación a la empresa con los obreros para discutir las bases, pero la empresa no puede satisfacer sus deseos hasta consultar con el Consejo de Administración.

Mañana firmará el Rey un decreto nombrando la Comisión organizadora de la Conferencia del Trabajo.

El proyecto abarca dos grandes agrupaciones: Agraria e Industrial.

El Rey despachó con el Conde de Romanones y pasó la mañana oyendo las impresiones que ha traído de París González Hontoria.

A las seis y media de la tarde celebró en el Ayuntamiento la distribución de premios a la virtud; presidió el Rey y repartió los premios.

Ha sido aprobado por el Rey el reglamento de la Comisión permanente Española de Electricidad, fijando la forma en que deben hacerse las instalaciones eléctricas con respecto a la salubridad pública y fijando también lo referente a la servidumbre de paso con arreglo al Real decreto de 23 de marzo de 1900.

Hablando Lerroux con los periodistas y aludiendo al problema de las subsistencias tratado ayer por Romanones, dijo que escarbando en la superficie se veía mucho en el subsuelo, y que cuando las cuestiones sociales se solucionan por agotamiento y dando tiempo al tiempo, vienen las explosiones; éstas las teme en Cataluña.

Dice que, en el fondo, las aspiraciones de los obreros en Barcelona son justas, pero no está conforme con el procedimiento que siguen las masas obreras.

La cupletista Teodora Villanueva, conocida por la Dorita, rió esta tarde con su amante Eugenio Huelo, panadero. Este la apuñaló. Detenido.

Premios mayores de la lotería.

En el sorteo celebrado ayer resultaron premiados los siguientes números:

32.970, Sevilla; 16.214, Madrid; 27.529, Eibar y La Línea; 19.869, Logroño; 34.643, Madrid; 31.809, Tarragona; 22.673, Barcelona; 31.132, León y Barcelona; 20.875, Sevilla; 3.516, Valencia de Alcántara; 11.186, Sevilla y Victoria, 23.096, Utrera; 22.834, Palencia y Logroño; 2.948, Oviedo; 30.649, Valladolid.

Información oficial.

En la Subsecretaría de Gobernación se han recibido los siguientes informes oficiales: De Alicante, tranquilidad; circulan coches; el comercio abierto. En El Ferrol, resuelta la huelga. No quedan más huelgas en la provincia; y de

Sevilla que se ha solucionado en Lebrija la huelga de obreros del campo.

Las modistas.

Una comisión de modistas visitó al Subsecretario de Gobernación para protestar de la conducta de un patrono y pedir la libertad de las compañeras detenidas.

Una conferencia.

En la Presidencia conferencia extensamente con el Conde de Romanones el Embajador de Inglaterra.

Vaticinios políticos.

Un significado político prietista decía esta tarde que se ha llegado a un acuerdo entre los jefes de grupos parlamentarios para aplazar para una fecha breve el planteamiento de la crisis. El nuevo Gobierno estará presidido por Villanueva y estará constituido por ex Ministros de todos los partidos casi retirados de la política activa y en su mayoría Senadores vitalicios. La misión de este Gobierno será la de aprobar los presupuestos, ya que parece desecho el pacto de concentración. Después de este Gobierno-puente se daría lugar a la entrada en el Poder de los conservadores o de otro grupo compacto, que sería el encargado de obtener el decreto de disolución.

Empréstito.

El Marqués de Cortina ha manifestado que existe el propósito de emitir un empréstito, necesario y conveniente dada la gran cantidad de dinero que existe en España. Todavía no se ha fijado la cantidad.

Sin noticias.

Romanones manifestó a los periodistas que carecía de noticias para comunicarles.

Uno de ellos dijo: Entonces habrá que fantasear, contestando el Conde:

El campo político es muy ancho para las fantasías.

El Subsecretario de Gobernación dijo que reinaba tranquilidad en toda España.

Aumento de riqueza.

La riqueza urbana ha aumentado en dos millones y medio de pesetas, desde el mes de febrero.

Huelga solucionada.

Ha quedado solucionada la huelga de El Ferrol, así como las de campesinos y mineros de Lebrija (Sevilla).

Reunión

En la Casa del pueblo celebró una reunión el Sindicato de la aguja.

Se acordó que las modistas de aquellas casas que aceptaron las condiciones propuestas, volvieron al trabajo esta misma tarde.

El Parlamento Industrial.

Interrogado D. Basilio Paraíso sobre el origen y beneficios del Parlamento Industrial que se proyecta, dijo que a primeros de mes había tenido una entrevista con Romanones, en la que le expuso la necesidad de hacer algo en lo referente a bolsas del trabajo.

El Conde de Romanones quería denominarle Congreso, en tanto que otros, conferencia.

Acordamos — dijo el Sr. Paraíso — abrir un plebiscito entre las Cámaras de Comercio, que han contestado favorablemente a la iniciativa del Parlamento Industrial.

Varias noticias.

El Subsecretario de Fomento, dijo que pronto publicará la «Gaceta», el reglamento de instalaciones eléctricas, para la seguridad pública.

— Una Comisión de comerciantes saqueados en los sucesos del 28 de febrero, visitó al Sr. Roselló para pedir una indemnización del Gobierno.

— En breve será nombrado el Tribunal de oposiciones a Notarías del territorio de Zaragoza.

— La Infanta Isabel visitó a S. M. la Reina Victoria, que se encuentra mejorada de su indisposición.

— La recaudación de Aduanas durante marzo último

heusa un alza de siete millones y medio en relación con el mismo mes del año anterior.

— Se anuncia a concurso de traslado la provisión de la plaza de profesora numeraria de Pedagogía de la Normal de Ternel, y se nombra directora de la escuela de Calanda a D.^a María Asunción Olave Jordás.

BARCELONA

La situación.

Solucionada la huelga de carteros. Anoche se reunieron en la Rambla y acordaron presentarse hoy. Así lo han hecho. Ayer fueron admitidos 300 y hoy el resto. Ha sido autorizado el uso de la bicicleta a los somatenes fuera de servicio, siempre que identifiquen su personalidad. Cuando se normalice la circulación de vehículos, se establecerán unas líneas de ómnibus a las barriadas extremas. La autoridad militar ha autorizado con ciertas limitaciones el servicio de autobús de alquiler. La situación sigue igual. No se nota variación. La noche pasada y aun esta mañana, se ha extremado la vigilancia en las afueras, ignorándose el motivo. Las Ramblas hoy concurridísimas; advirtiéndose en ellas mayor número de obreros. Ha aumentado la circulación de coches. Se trabaja en los pequeños talleres. Han salido a la calle las orquestas de ciegos. Se ignora cuándo aparecerán los periódicos.

Los dependientes de comercio.

El capitán general ha dicho que los dependientes de comercio han reanudado el trabajo.

Entraron también los obreros en dos fábricas y en dos talleres importantes.

Un grupo de unos 500 tranviarios se presentó para reanudar el trabajo.

De los pueblos llegaron más de 400 carros con hortalizas.

Varias noticias.

Se cree que hoy quedará normalizado el servicio de cartería, como ha ocurrido en Madrid.

—Ayer tarde entraron todos los obreros de los talleres del ferrocarril del Norte.

—Se ha desmentido el rumor de que la Autoridad militar mandase cerrar las casas de préstamos y suprimir los criados en las tiendas de comestibles.

—Siguen funcionando los teatros y algunos cines.

—Ha fallecido en Sarriá, la eminente escritora Dolores Montecada.

—Hoy se ha completado el reparto de trigo argentino que el «Infanta Isabel» empezó a descargar.

—También han llegado 3.200 toneladas de harina traídas de Montevideo.

—Se han practicado importantes detenciones, según ha manifestado el Capitán general; entre ellas, la del presidente del Sindicato de curtidos, Miguel Burgos, que fué herido al intentar huir.

ALICANTE

Mejora la situación.

Después del estado de guerra ha mejorado la situación.

Abriéronse algunos comercios.

SEVILLA

El expediente contra Bombita.

• Sigue la tranquilidad.

La Junta administrativa de Hacienda ha fallado el expediente instruido contra el ex torero

Bombita, por retención de 3.707 arrobas de aceite.

Ha sido condenado al pago de 48 550 pesetas de multa.

VALENCIA

La huelga.

Durante la tarde se han recibido de Valencia noticias bastante pesimistas. Se creía que hoy quedaría solucionada la huelga, pero los obreros han presentado para volver al trabajo unas bases que los patronos consideran inadmisibles.

Información del extranjero.

(Por telégrafo).

Basilea.

Telegrafian de Berlín que la Comisión Financiera Alemana, ha salido de Spa para Compiègne donde conferenciará con los Delegados franceses.

Berna.

El Gobierno bávaro ha declarado su independencia militar. Ha causado sorpresa en Berlín la prohibición de los centros de reclutamiento voluntario a fin de formar un ejército.

Londres.

La prensa alemana atribuye la crisis del Gobierno Scheydeman a su fracaso en el Parlamento. Parece que se orientará la política hacia las izquierdas para dar lugar al advenimiento al Poder de los socialistas independientes.

Londres.

El Presidente de la Comisión Constructora del túnel del Canal de la Mancha ha declarado que de 322 Diputados que han sido consultados, 310 han dado una opinión favorable. El Ingeniero encargado de dirigir la construcción adoptará todas las disposiciones necesarias para que en el caso necesario pudiera ser el túnel inutilizado o volado.

Copenhagte

Los aliados han llegado a Presburgo, ocupando la vía férrea como preeliminar de su acción contra el bolchevismo húngaro. Las tropas que se encuentran en Constantza marcharán contra Hungría. Los diplomáticos alemanes aconsejan sea abandonada la ciudad. La revolución no avanza. Los soviets han publicado un decreto ordenando sea entregado en el Banco del Estado todo el oro y la plata extranjera. El Banco en cambio abrirá créditos por las cantidades entregadas. Los valores no declarados serán confiscados, y también lo serán las fortunas que pasen de medio millón.

Londres.

La Asociación de mineros ha aconsejado aceptar las proposiciones del Gobierno.

Basilea.

Se ha prometido la libertad de Radek a condición de que abandone Alemania.

Gacetillas.

Mañana jueves, administrará el Sr. Arzobispo, la Confirmación en la iglesia de Santa Cruz, a las diez y media.

Según la estadística formada estos días, hay en la provincia de Zaragoza 76.620 quintales métricos de trigo y 22.989 de harina.

En Huesca ha dejado de publicarse «El Porvenir», por no someterse a la censura roja.

Zaragoza. Imprenta del Hospicio provincial.